



徳川家康公と下山学区に通ずるもの

校長 鈴木紀子

「ここ（岡崎）から新しい時代の人材が羽ばたいている。今の日本全体が三河文化や愛知文化に支えられている。」

（徳川家広氏 談）

昨年十一月二十七日、徳川宗家第十九代当主、徳川家広氏の話を押聴する機会に恵まれた。

「皆さんは、ここ岡崎になぜ家康公は幕府を興さなかったのか、と思われていないですか。ここは、位置的に日本の中心である、京都にも近い。かつての関東のように、荒地地でもない。ましてや、自身が生まれた土地であるのに、と。」

興味深い話題提供に身を乗り出して、その答えを求めた。「そうか、なるほど」。腑に落ちた答えだった。私が簡単にその答えをここで述べてしまうと、家広氏の意を尽くさない恐れがある。それは失礼である。詳細は時間のあるとき……。そこで、敢えて、全十六巻の大作『家康』執筆中の直木賞作家である安部龍太郎氏の言葉でまとめると、『先を見通す視野と胆力』だろう。（令和五年三月三十一日中日新聞朝刊）

「Culture」欄より引用）

五月十八日。下山小に百人ほどが集い、田植えを行った。「お金では買えない素晴らしい体験ができました」と、名古屋立川中小学校の寺阪校長が、閉会式を待つ時間帯、私に駆け寄りおっしゃった。「楽しかった。また、来たいよ」「おうちのひとと一緒に来たいな」と、川中小児童も目を輝かせ、私に向かって続けて言った。

「友達たくさんできた」「みんな、『せえの』で苗と一緒に植えて、仲間になった」「午後のクアオルトコースで見つけた蛇の皮をあげたら、めっちゃくちゃ喜んでくれた」



一面……巻頭言「徳川家康公と下山学区に通ずるもの」

二面……写真で綴る下山小学校

三面……特集「下山小学校特色ある活動「田んぼ活動」」

四面……六月行事予定

広報「しもやま」山桜を見守っています！

地域おこし協力隊「成田奈苗」さん、就任

下山っ子も、多くの川中小児童や手伝う大人らを前に、臆さず声を出し、リーダーシップをとることができた。さらに下山学区のよさを披露でき、とても満足げた。

教育的価値の高い素晴らしい行事だと、つくづく思う。十八年もの間、続いている伝統的な行事。かつて、名古屋錦ロータリークラブと親交のあった本学区の方が「小規模校に足りない人々との交流」を求めて始めた行事だと聞く。たった二十人前後の子供たちが、晝会の皆さんや学区の米作りに携わる皆さん、そして、保護者の皆さんに支えられ、自信をつける体験ができる。米作りが終わると本校児童が川中小に行き、普段体験できない大人数の学級に入り一緒に学ぶ。ここに至るまでには、そして続けることには、様々なご苦労があっただろうに、まさに「子供たちの力になる」と労を惜しまず、多くの方がつないできた。先を見通し広い視野で。

皆さんが帰られた静かな学校田。「ミネアサヒ」の緑色の苗が輝いている。水面には青い空が映る。腕についた泥をぬぐいながら汗を拭き、思う。

「ここ（下山）から、人のために尽くす多くの下山学区の人々を見習い学区や学校を誇りに思う、そんな子供たちがいっぱい羽ばたいているんだな。」

# 6月行事予定

令和5年度 6月

日	曜	校内行事予定	校外行事予定	バス
1	木	尿検査1次③ 集合学習事前オンライン(高学年)10:40		中伊15:30
2	金	ST(午前)		中伊15:30
3	土			
4	日			
5	月	ササユリ調査 委員会 WEBQU実施週間		富尾15:30
6	火	第1回集合学習 弁当 可燃物収集日		富尾16:00
7	水	ALT(午後)		富尾16:00
8	木			富尾15:30
9	金	ササユリ調査予備日 ST(午前)		富尾15:30
10	土			
11	日			
12	月	ササユリ訪問 委員会		中伊15:30
13	火	ALT(午前) 可燃物収集日	愛知県小中学校PTA連絡協議会総会13:00<愛知県芸術文化C>	中伊16:00
14	水	プール掃除(5・6限)		中伊16:00
15	木	山の学習1日目 5年のみ弁当 尿検査2次③		中伊15:30
16	金	山の学習2日目 ST(午前) あさひの会準備のため体育館使用13:00 安全点検日		中伊15:30
17	土	あさひの会体育館使用9:00		
18	日			
19	月	PTA役員会 ALT(一日) プール開き(がんばりT) 委員会		富尾15:30
20	火	ALT(午前) 可燃物収集日		富尾16:00
21	水	ALT(午後) プール開き予備日		富尾16:00
22	木			富尾15:30
23	金	ST(午前) SC来校10:45		富尾15:30
24	土			
25	日			
26	月	読書週間(14日まで) クラブ	<div style="border: 1px solid black; padding: 5px; text-align: center;"> <p><b>緑の募金について</b></p> <p>4月24日~28日の5日間で  <b>¥5,419</b> 集まりました。                      ご協力ありがとうございました。</p> </div>	中伊15:30
27	火	ALT(午前) 可燃物収集日		中伊16:00
28	水	ALT(午後) 租税教室(3限)		中伊16:00
29	木	トヨタテストコース見学(5,6年)		中伊15:30
30	金	ST(午前)		中伊15:30



## 広報「しもやま」

☆☆学区内のニュースや依頼事項を載せるコーナーです☆☆

### 山桜を見守っています！

山桜の様子を愛知教育大学・渡邊教授と市社会教育課文化財係の方が、見に来られました。また、多くの学区民も来校しました。渡邊教授や市役所の方から今後の山桜への対応などの話を聞いたり、学区民から渡邊教授への質問があったり、地域の方が山桜を大切にしたい思いが伝わってきました。今後もみんなで山桜を守っていきましょう！

### 地域おこし協力隊「成田奈苗」さん、就任

4月から地域おこし協力隊として、家族3人+1匹で外山町に移住してきました成田奈苗です。地域行事・まちづくりへの参加や、旧JA跡地に月・水曜に駐在予定でいろいろな活動をしていきたいと思っています。どうぞよろしくお願ひいたします！

※各地区で掲載したい記事がありましたら、お知らせください。このコーナーで紹介します。





高木田さんが農機具の使い方や田んぼ活動についていろいろ教えてくださいました。



田んぼに丁寧に肥料をまいています。

3aの田んぼは、耕運機で土と肥料を混ぜました。耕運機は、高木田さんのアドバイスを受けながら、高学年が上手に動かすことができました。7aの田んぼは、柴田さんがトラクターで耕してくださいました。感謝！



最後に全児童が足で耕し、終了！



しろかきをやったよ  
 はじめに、高木田さんのお話を聞きました。昔は、機械じゃなくてくわを使ってやっていたと分かりました。ぼくは、昔の人は大変だったんだなと思いました。  
 四年 柴田 颯真  
 次にひりょうをまきました。去年はうまくまけなかったけれど、今日は、うでを大きく左から右に動かして、うまくできたのでうれしかったです。最後に土をやわらかくするために、みんなが田んぼの中を走りました。ぼくは、お米がおいしくなるようにと思いながら、思いっきり土をふんで走りました。  
 おいしいお米ができるといいなと思いました。

5/18 田植え交流会(名古屋市立川中小学校)

田植えの説明



名古屋錦RCの方々



機械での田植えを見学



名古屋錦ロータリークラブ様にて感謝！

川中小の子と一緒に田植え



晝会・お助け隊・地域・PTAの協力に感謝！



ともだちができたよ  
 一年 ささき さき  
 きょうは、たうえがありました。かわなかしょうのおともだちができました。おなじよんはんだったゆりちゃんです。おべんとうのときは、となりでたべました。たくさんおはなしをしました。おべんとうをたべたあとは、レジャーシートをいっしょにたんでくれました。やさしくしてくれて、うれしかったです。いねかりであうのがたのしみです。  
 六年 成瀬 理史  
 おいしいお米を作るぞ  
 私の今年の田んぼ活動の目標は、川中小の子と協力をして、おいしいお米を作ることです。たくさんの子にミネアサヒのおいしさを分かってほしいと思っています。  
 そして、今日、田植えをしました。私は三班の班長でした。田植えをするとき、みんなでペースをそろえてできるように「せえの」と大きな声で言いました。班のみんなもその声に合わせてくれ、きれいに植えられたのでよかったです。これからは、毎日いねいに水かんりをして田んぼのようすを確にんします。おいしいお米を作れるようにがんばります。  
 午後からは、クアオルトコースを歩きました。たくさんの子と話せ、友達ができました。ななさんとさつきさんが花をくれました。きれいでいいかおりがしました。下山には、やっぱり自然がたくさんあってきもちがいいなと思いました。  
 今日は田んぼ活動をみんなで協力してできたので、いねかりもみんなががんばります。



# 写真で綴る下山小学校



## 4月28日(金)スクールガードボランティア発足会



総代会長さんをはじめ、多くの地域の方が下山っ子の安全を見守ってくださっています。毎朝登校時に一緒に歩いてくれる方もいます。駐在さんからは、学区の現状や周辺の様子についてお話がありました。その後、情報交換をしました。下校のとき、ボランティアの方に児童みんな感謝の気持ちを伝えました。

## 5月1日(月)下山クアオルト健康ウォーキングの魅力発見!の会



「下山いやしの里山コース」にガイドさんをお招きして、児童らは一緒に歩きました。そして、下山のよさやクアオルト健康ウォーキングへの理解を深めました。児童は下山のよさを再発見し、そのよさを自分の言葉で表現することができ、より一層、下山のことが好きになりました。

## 5月11日(木)しろかき



最後の耕し、がんばるぞ!

午後、川中小の友達と一緒にクアオルトコースの散策。大人数での「ヤッホ!」は大迫力。



## 5月18日(木)田植え交流会&クアオルト「下山いやしの里山コース」ウォーキング

川中小4年生・名古屋錦RC(0-刈-刈)・暁会・お助け隊・地域・PTAの皆様と一緒に田植え、ありがとうございます!



今年もおいしいお米を! 「田植え終了!!」

苗はJAあいち三河 額田営農センターより いただいた「ミネアサヒ」です

## 5月21日(日)環境美化活動



保久団地・外山・保護者の皆様、ご協力ありがとうございました。運動会に向けて、きれいになりました。

## 5月22日(月)主事訪問



教育委員会の先生が、児童たちの頑張っている様子を見てくださいました。タブレットを活用している様子や、自分の思いや考えを友達に伝えている姿を授業の中でたくさん見ることができました。